

LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCIÓN, JUNIO 24 DE 1879.

TE DEUM LAUDAMUS!

Ayer ha sido recibido solemne i triunfalmente en Valparaíso el heróico capitán Condell, que llegaba en compañía de sus bravos marinos.

El pueblo entero de Valparaíso i aun la Capital i las Provincias se han conmovido con esa llegada i por nuestra parte nos asociamos a las felicitaciones i a los entusiastas gritos de victoria con que habrá resonado nuestro primer paro.

Todo cuanto se haya hecho por solemnizar esa gran fiesta nacional quedará siempre abajo de lo que merece el valor incontestable i heroico de Condell i de sus compañeros. El corazón de todo Chile ha estado en Valparaíso acogiéndolo con sus gritos de triunfos a los recién llegados. ¡Viva Chile i viven sus valientes hijos!

Celebramos especialmente el que se haya tenido la feit i idea, digna de un pueblo grande i católico, de conducir a los vencedores directamente desde el muelle al templo del Espíritu Santo. Nada más justo i racional que esa acción pública de gracias a la Providencia divina por los favores recibidos. ¡Quién, sin ser ciego u obstinado, puede dejar de reconocer en la brillante victoria del 21 de Mayo la mano visible de la bondad divina que a Chile protejía?

Sin quitar un ápice al mérito i valor de Condell i de sus marinos geomó no ver algo de extraordinario en que el capitán de la *Independencia*, sus temientes i sus pilotos no hayan reconocido las rocas de *Punta Gresca*, o que conociéndolas hayan tenido la temeridad de querer atravesarlas con la quilla de su buque! Nuestros enemigos han expuesto la victoria del *Covadonga* con la palabra *fatalidad*, que traducida al lenguaje cristiano se expresa por esta otra *Providencia*.

Sí; la mano de Dios se conoce en esos hechos que la inteligencia humana no ha podido prever i cuya realización desconcertó los planes mejor combinados. Entonces es cuando el hombre se ve obligado a doblar su cabeza i reconocer una fuerza superior. Si al salir del puerto de Arica los dos mas poderosos blindados de la escuadra peruana, que se dirigían a otro puerto con el fin de atacar a dos pequeñas i frágiles naves de madera, alguien hubiera dicho a los que partían con la seguridad del triunfo: vuestra empresa fracasará, serás vencido i una de vuestras posteriores naves será destruida por los enemigos; si alguien tal hubiese dicho, se le habría creído un loco o un visionario. I sin embargo, ahí está la realidad, i ahí está el hecho por el cual debemos ante el cielo doblar agradecidos la rodilla.

La impiedad ha dicho a veces que Dios es del partido de los mas aguerridos escuadrones i de las mas fuertes naves; hé aquí desmentida esa injuriosa blasfemia, que entrega el dominio del mundo a la injusticia i a la fuerza brutal. No, Dios está por el partido de la justicia, aunque no la entienda a la manera de los hombres; los individuos i las naciones son en su mano un instrumento de sus designios.

Saludamos, pues, desde nuestras humildes columnas al ilustre Condell i a sus bravos marinos, i con ellos i con todo el pueblo que los ha acompañado entonamos el himno de acción de gracias a la suprema mano bienhechora: *Te Deum laudamus.*

LA LIBERTAD CATÓLICA.

LA GUERRA.

(Telegramas de los diarios del Norte.)

Valparaíso, junio 20 de 1879.—Grandes fiestas se preparan para el domingo con motivo de la llegada de la *Covadonga*.

Drátileno se prepara un solemne *Te Deum* que tendrá efecto en el templo del Espíritu Santo. Muchas señoritas se aprestan a arrojar flores en el camino a los marinos vencedores. En el mar parece que todas las embarcaciones menores trau a recibir a la *Covadonga*, magnificadas con el pabellón nacional. Esta noche habrá gran reunión en el Circo de la Victoria para verlo que hará el pueblo de Valparaíso en la recepción de los vencedores de la *Covadonga*. Parece que se piensa en una gran procesión en que se utilizarán algunos de los útiles que se emplearon en la fiesta de O'Higgins. Habrá también discursos, ensamblamiento i iluminación general.

La comisión que en Talca ha recojido aseveraciones para el monumento conmemorativo, ha opinado que éste debe erigirse en Valparaíso. Dicha comisión ha remitido ya mas de 60 pesos.

—Según un remitido de *El Mercurio*, don Alberto Hubler ha encontrado el secreto de preparar el charqui en 24 horas.

—Esta noche tiene lugar el concierto infantil organizado por el señor Filomeno.

—El primer batallón del regimiento Lautaro se salió a gran prisa para marchar en breve al norte.

—Hoy se les entregó las mochilas, caramoyas, ropa, etc.

—El señor don Jorge E. Kendall, a nombre de la sociedad Umeneta i Krassiruz, ha puesto a disposición de la comisión encargada del monumento a los héroes de quienes cien lingotes de cobre refinado de Guayanac.

TELÉGRAFO TRASANDINO.

Londres, junio 19.—Telegramas oficiales de Natal anuncian la muerte del joven príncipe Napoleón, muerto por los zúñes en una emboscada.

Valparaíso, junio 21.—En la reunión de anochecer hablaron Cotopaxi i Walker Martínez. Mit concurrentes.

—Si la mañana de hoy fueron sepultados los restos del comandante Ekers, con los honores de ordenanza. Magnífico acompañamiento.

Las noticias traídas por el *Bolivia*, que acaba de fondear, carecen de interés.

—El Gobierno de Estados Unidos ha desprobado la conducta del ministro Gibbs en Lima, que quitó la bandera americana al vapor *Hato*, i aprueba la del vice-almirante

on Valparaíso señor Mac-Kellar. En adelante podrán usar pabellón americano los vapores i buques que lo soliciten, sometiéndose a las condiciones exigidas por las leyes marítimas de la gran República.

En el meeting de anoche se nombraron también comisiones para recibir a los heridos de la *Covadonga*. Se elevarán tres arcos triunfales: uno en la plaza de la Intendencia, cerca de la estatua del almirante Cochrane, otro en la plazauela del Orden i el tercero en la calle de San Juan de Dios, esquina de la plaza de la Victoria, para lo cual se espera contar con el concurso del cuerpo de bomberos.

Se adornaron las casas de la Armería, Cabo San Juan de Dios con decoraciones, flores i otros adobos.

Illuminar por la noche toda la ciudad i sobre todo las cuadras que comprendan habitaciones de los marinos.

Queman algunos fuegos artificiales esa misma noche en el Parque Municipal.

—La compañía dramática que funciona en el Odeón dará una representación especial dedicada al comandante Condell i sus demás compañeros.

Don Agustín Montiel pronunciará un discurso en la plaza de la Intendencia a nombre del pueblo de Valparaíso.

Parte de la tripulación de la *O'Higgins* se hará cargo de la *Covadonga* a fin de que desembarque toda la tripulación de ese buque.

—Se ha recibido en Valparaíso un telegrama de Europa avisando la salida de dos buques de guerra para el Pacífico. Los nombres de dichos buques son el *Dagohay* i *Leothotck Piquet*.

—El intendente ha recibido este parte:

Santiago, junio 20 de 1879.—El capitán del *Bolivia* es conductor de las preciosas reliquias siguientes:

La espada del inmortal Prat, reloj, cadena, un pendador, pañuelo i dos pesos en dinero.

Grau se las entregó para que las pusiera en mano de su señora esposa. Dijo Grau al capitán que si coraje i valor del Prat fue sublime, que cuando estaba agonizante se negó a entregar su espada i que solo al tiempo de morir pudieron arrancársela de la mano, abriéndosele dedo por dedo.

—Se ha salido por el telégrafo trasandino que el senado argentino, después de haber celebrado varias conferencias, resolvió que el convenio pasara a la comisión respectiva para que se dictamen. Hasta no despedachado ya se dice será sostenido en la sesión de hoy por el señor Barrientos, como miembro informante.

Son extraordinarios los esfuerzos que hace

Fritz para que sea rechazado por el congreso el convenio de paz que, por el contrario, ha confiado en el patriotismo de los sostenedores del pacto.

(A las 2, 3 P. M.)

Condell en la Serena espléndidamente recibido. No llegará mañana a Valparaíso.

Santiago, junio 23 de 1879.—A las 1 P. M.—Salida del buque amirante de la escuadra francesa en el Pacífico, para Chiloé.

La Juventud de Santiago dará un gran banquete a Condell, de quinientos cubiertos.

El cuerpo de Bomberos armados de dazu, fué hoy a felicitar a Condell a Valparaíso i llevó 2 bandas de música.

Espelido ha sido el recibimiento que en el puerto han hecho a Condell i demás compañeros de la *Covadonga*, que desembarcaron a las 12 del día.

Todo Valparaíso estaba vestido de gala.

UNA CONVERSIÓN.

(Conclusión)

V.

—Cómo el oro puro se ha convertido en vil metal!

—Dónde estás, hermosa alma de Luisa?

Hace poco creías en un solo Dios, criador del cielo i de la tierra; en un dulce Salvador, Jesucristo, muerto por todos los hombres; en una Iglesia santa que debe contener sobre la tierra, hasta la consumación de los siglos, todas las obras de Cristo.

Poco há tenías una faz razonable, lújica, sultana; sabías perfectamente de dónde venías, a dónde ibas i lo que querías. No soñabas sino con el cielo; oh Luisa, Luisa! presumplazan a los sistemas humanitarios el cielo i aun los suspirios hacia el cielo!

Poco há eras la humilde sierva de María, procurabas imitar la pureza inmaculada de esta Virgen, ¡ahora... oh! ahora no has visto para ti: tienes en cambio la ciencia que no es inmaculada, que no consuela, que es seca, que desanima; tienes la ciencia que me ha hecho lo que soy, la ciencia que odio desde que tú la quieres.

No vendrás ya, a esta iglesia; no vendrás al pie de esta imagen. Adios para ti largas oraciones ante este altar; adios las coronaciones llenas de lágrimas i de suplicio; adios los canticos de la voz i los cantares de corazon. Oh hermosa alma de Luisa, donde estás?

Yo, soy el único culpable, «Dónde está Luisa? que has hecho de Luisa?» me pregunten aun todos estos objetos que me rodean. Ah! no, en vano resisto.

No, no es la verdad lo que poseía; porque la verdad no desfigura las almas, como acabo de desfigurar la tuya con mis mentiras.

La verdad embellece todos los corazones que ocupa. Desde que has perdido la fe, tu alma, Luisa, eso me inspira mas que una profunda lastima; hasta tu semblante ha perdido todo su gracia, es horrible.

Si, yo profesaba la mentira, i te he hecho perder la verdad. Basta esta prueba, aunque otras mil brotan de mi alma. Desde que no era cristiana me das miedo; luego el cristianismo es verdadero.

Renuncio a los sistemas que han tenido fuerza para afejar la mas hermosa de todas las almas, i me arrojillo a los pies de vuestra cruz, joh Jesús mio!

Quiero recomplazar cerca de vos a la que acaba de abandonar; si habeis perdido un alma, aqui hai otra que habeis recobrado.

Oh Maria! Ved a un pobre pecador que presentaos a vuestro Hijo.

—I pues soy tan buena, rogad a Dios que no permita, cuando vuelva a él, que Luisa le abandone para siempre. Oh Luisa! es necesario que te conviertas. ¡Viva Jesus, viva Maria, viva la Iglesia!

VI.

—Querida Luisa,

No puedes pasar mas tiempo sin abrirte a mi corazón. Sois cristiano.

Veo, sé, estoy desengañado.

Salgó del tribunal donde ha confesado errores i hacer mi comunión. No vendrá usted a la iglesia a lo menos ese día!

Usted es quién me ha convertido, Luisa. Cómo dejando usted tal horror, que veo claramente cuan equivocado estaba. No cojo de repetirlo: la verdad no afeta las almas.

Después que creo, soy feliz. Hoi poseo la alma, fruto tambien desconocido para mi, i que no da el árbol de la mentira.

Pero usted, Luisa es dichosa! Ahi no os pasa. Renuncio usted pronto a esos falsos errores i quemé mi libro.

Estamos en Mayo; todo sonrie, todo canta la naturaleza; los rostros nos anuncian el renacimiento de los arbustos; esto es una verdadera resurrección.

Pensau a un tiempo en todo esto, i en el campo donde me he refugiado. I me decia: «También yo he resucitado, pero no resucitaria Luisa! ¡Pues esto tan fuerte para usted!

Acuérdese de usted, i tambien de mi.

VII.

—Amigo mio:

Mi hija ha recibido su carta que le ha causado mas alegría de lo que usted puede imaginar. La pobrecita, créame usted, no ha

dicho de ser ni un instante la humilde criatura de siempre. Le pide a usted perdón i haber empleado, para curarla, una fiebre que estoy seguro no le echará usted en car. Ha creido que ofreciéndole a usted el trío espectáculo del alma de su prometida, pre de la duda i de incredulidad, no podría usted continuar en tan lamentable estado. E conseguilo, inspirarlo horror, que es lo que deseaba; ha conseguido hacerlo cristian que es por lo que sus lágrimas pedían a Dus.

Hasta mañana, amigo mio, hijo mio. Que Jesucristo bendiga a usted i a mi querida señora.

LEON GAUTIER.

HECHOS DIVERSOS.

Tablea.—Causas en que conoció la Ilma. Corte de Concepción en la presente semana:

Miércoles 25 de junio de 1879.

- 1 Don Antonio José Quenzal con don Santiago U. Mauriquez
- 2 Don Tomás Salamanca con doña Francisca Ormeño
- 3 Don Manuel J. Montero con don Doroteo Espinoza
- 4 Don Eugenio Z. Barral con don Juan A. Vargas i compatriota.

Jueves 26.

- 1 De oficio contra don Pedro Jarrahén i co-acusos
- 2 Antonio Gomez i co-acusos
- 3 Juan de Dios Torres
- 4 Adolfo de la Fuente
- 5 Cipriano Baile
- 6 Vicente P. Herrera
- 7 J. Ignacio Troncoso
- 8 Francisco Gacita
- 9 Williams Walde
- 10 Simario sobre una muerte
- 11 Lu sobre un asalto.

Viernes.

- 1 Don Antonio Cano con don Enrique Sprenger
- 2 Don Lorenzo Cayapán con don Juan I. den Luis Colpi
- 3 Juan Meachigen Melin con don Luis Madrazo.

Sábado 27.

Visita de causas criminales. Las causas criminales que quedaron de los días anteriores.

- 1 Don Juan S. Raitan con don Isidoro J. Ortiz
- 2 Expediente sobre denuncia de minas.
- 3 Don Francisco Valdivieso Amor con don Agustín Arce

Domingo 28.

Visita de causas criminales. Las causas criminales que quedaron de los días anteriores.

- 1 Don Juan S. Raitan con don Isidoro J. Ortiz
- 2 Expediente sobre denuncia de minas.
- 3 Don Juan Meachigen Melin con don Luis Madrazo.

Sondo 29.

Ministro de seguran. i el señor Astorga

i su secretario i el señor Escobar.

José Letrado de turno, i el señor Novoa.

Revisor de Hacienda, i el señor Pineda.

Almuerzo que.—Miércoles 23.—San Guillermo, ab., san Elio, obispo i san Próspero.

Juviés 26.—San Juan i san Pablo, hermanos mártires, san Peñayo niño mártir.

Viernes 27.—San Zoilo, san Ladislao, san Crescencio.

Entierro de chilenas.—Jueves 28.

Año 1863.—El capitán Vargas derrota a los piratas holandeses en Chiloé.

Id. 26.—Año 1833.—El gobierno decreta la exploración del territorio de la República.

Id. 27.—Año 1898.—Zarpa de Rojas de Valparaíso el corsario holandés Simón de Cordes.

Entierro de turno en la presente semana i el señor Godoy.

Matrona de turno en la presente semana la señora Encarnación Muñoz.

La sañad del Ilmo. Obispado.—El Ilmo. Señor Sales ha tenido últimamente un ataque serio de la enfermedad que años há le aqueja: la gota.

El domingo se hizo junta de médicos que opinaron por que la enfermedad tomaba un aspecto grave. Sin embargo, gracias a Dios, el mal parece que desde ayer ha declinado un poco.

Numerosas personas se han ido a informar continuamente a la casa de nuestro Diocesano, desde que se supo el mal estado de su salud.

Quiera la divina Providencia no privar a la iglesia católica de una de sus brillantes i numerosas i a nuestra patria de uso de sus más preciosos i patriotas hijos.

Escrito lo anterior nos comunican que el Señor Osipio ha dejado la cama, encontrándose bastante establecido.

Demos gracias a la Providencia.

Lo del buque sospechoso.—En la tarde del sábado se supo por un telegrama enviado por el Gobernador del vecino puerto de Talcashuano, que en la «Boca Grande» se mantenía un buque sobre la máquina, sin entrar al puerto, i esto en observación.

De aquí todos presumían que sería un buque de la escuadra enemiga, que había entrado al sur a caza de carbón.

Los bodegones que tienen grandes acopios de trigo ahí, andaban poco menos que con el credo en la boca, temiendo un bombardeo i la consiguiente destrucción de importantes capitales.

Al contemplar a los temerosos capitalistas reclamaban sobre el ningún caso que el gobierno hacía de Talcashuano, Jopóalo por decirlo así, de los productos agrícolas.

Ese puerto, siendo por su configuración física tan excelente para fortificar i a que guarda considerables rigores, es el menos defendido de la república.

Advertimos a los vecinos que ellos mismos se mueven i arriban fondos para defender convenientemente sus propiedades, porque lo que es el gobierno, parece que tuviera necesidad de formarse fuerzas color de roja, i nada más, en la presente guerra.